

Clave

Capítulo 10: El texto persuasivo

Actividades de extensión

Actividad de extensión 2

2A

1. ¿Quién es el destinatario del mensaje?

Los votantes españoles, el “pueblo español”, como dice Suárez.

2. ¿Qué intencionalidad prevalece en el discurso?

El discurso busca ilusionar a los votantes y persuadirles de que el orador, Suárez, es el hombre idóneo para seguir gobernando el país en su nueva etapa democrática.

3. ¿De qué modo se logra captar la atención del público?

Suárez emplea una serie de figuras retóricas para aumentar el efecto persuasivo de su discurso (las analizaremos en la siguiente actividad).

4. ¿Cuál es la posición sobre la cual quiere convencer el orador?

Suárez pretende transmitir un mensaje de moderación (su partido se define como una “vía media”), competencia política (alude a sus logros recientes en el gobierno), realismo (advierte de la dificultad de la tarea) y, sobre todo, de democracia activa (insiste en la importancia del pacto y la negociación).

5. ¿Cuáles son los objetivos, medios, aliados y antagonistas, si los hay?

Objetivo: lograr la normalidad democrática creando una cultura de diálogo en contraste con la dictadura precedente, a fin de acometer las reformas que el país necesita en lo político, en lo económico, en lo cultural y en lo social.

Medios y aliados: los colaboradores dentro de la Unión de Centro Democrático; el pueblo español ahora soberano; la Corona.

Antagonistas: los partidos de derechas y de izquierdas; cualquier extremismo que se aleje del pacto y del diálogo.

6. ¿Cómo se describe Suárez a sí mismo?

Hacia el final del discurso, Suárez hace un repaso de sus credenciales políticas. Se presenta como un hombre honesto, trabajador, de origen humilde,

competente, consciente de los retos a los que se enfrenta e ilusionado por la tarea de gobierno.

7. ¿Es posible distinguir las tres partes del triángulo retórico (*logos*, *ethos* y *pathos*)?

El discurso apela al intelecto de la audiencia (*logos*), aportando argumentos que se presentan como objetivos y racionales. Apela también a las emociones del público (*pathos*), aludiendo a las dificultades por las que han pasado y siguen pasando muchos españoles (“Saben de la amargura de las familias rotas por la emigración. Saben de las horas de pluriempleo para alcanzar una mejor calidad de vida. Y saben también de la dureza de una libertad insuficiente...”). Finalmente Suárez le recuerda al electorado sus credenciales personales y políticas (*ethos*).

2B

Metáfora:

- Vengo a hablarles de un nuevo horizonte para España.
- Creo, sin embargo, que todos estos problemas no se resuelven con palabras ni prometiendo a los ciudadanos que al día siguiente de las elecciones va a despertarse en el país de las delicias.
- Ese es, señoras y señores, nuestro horizonte.

Anáfora y/o paralelismo:

- Vengo a hablarles de un nuevo horizonte para España. Vengo a solicitar su voto para hacerlo posible. Vengo, como candidato, a pedir su voto para la Unión de Centro Democrático.
- Quienes han asistido a la penosa construcción de la España de hoy saben con cuánto esfuerzo se ha alcanzado las cotas de desarrollo en que estamos situados. Saben de la amargura de las familias rotas por la emigración. Saben de las horas de pluriempleo para alcanzar una mejor calidad de vida. Y saben también de la dureza de una libertad insuficiente y de los graves y difíciles momentos que hemos vivido en estos últimos once meses.
- Que si a España le urge un talante liberal y no radical, en Unión de Centro Democrático están los partidos liberales de mayores credenciales.
Que si en el país existe una concepción cristiana de las relaciones familiares y sociales, en Unión de Centro Democrático hay democracia cristiana.
Que si el programa regional es una de las grandes cuestiones pendientes de solución, en Unión de Centro están partidos regionales que llevarán a las Cortes las ansias de que los pueblos de España tengan personalidad propia.
Que, en fin, si este país necesita que se superen los enfrentamientos [...].

- Prometimos normalizar nuestra vida política, gestionar la transición en paz, construir la democracia desde la legalidad, y creemos que, con las lógicas deficiencias, lo hemos conseguido.

Prometimos que todas las familias políticas pudieran tener un lugar en las Cortes, y el miércoles pueden lograrlo.

- Pero si ustedes nos dan su voto,

Puedo prometer, y prometo, que nuestros actos de gobierno constituirán un conjunto escalonado de medidas racionales y objetivas para la progresiva solución de nuestros problemas.

Puedo prometer, y prometo, intentar elaborar una Constitución en colaboración con todos los grupos representados en las Cortes, cualquiera que sea su número de escaños.

Puedo prometer, y prometo, porque después de las elecciones ya existirán los instrumentos necesarios, dedicar todos los esfuerzos a lograr un entendimiento social que permita fijar las nuevas líneas básicas que ha de seguir la economía española en los próximos años.

Puedo prometer, y prometo, que los hombres de Unión de Centro Democrático promoverán una reforma fiscal que garantice, de una vez para todas, que pague más quien más tiene.

Puedo prometer, y prometo, un marco legal para institucionalizar cada región según sus propias características.

Puedo prometer, y prometo, que trabajaremos con honestidad, con limpieza y de tal forma, que todos ustedes puedan controlar las acciones de gobierno.

Puedo, en fin, prometer y prometo, que el logro de una España para todos no se pondrá en peligro por las ambiciones de algunos de los privilegios de unos cuantos.

- Con la asistencia de ustedes, desde la normalidad que estamos alcanzando, desde la moderación que nos inspira, desde el diálogo con todos los grupos y partidos, creo que seremos capaces de consolidar definitiva y firmemente una Monarquía democrática, capaces de dar respuesta realista a los problemas que nos acucian.

Regla de tres:

Desde la absurda discriminación de la mujer hasta la superación de todos los desequilibrios sociales, culturales y económicos.

Y todo ello queremos lograrlo a través de la moderación, el diálogo y el pacto, porque nadie puede pretender que su verdad sea la única.

Antítesis o contraste:

Acerté algunas veces, me habré equivocado en otras ocasiones.

No puedo asegurar que se arreglen rápidamente problemas que se vienen arrastrando desde hace muchos años, aunque la actual libertad de expresión los haga aparecer como nuevos.

No los llamo a la comodidad, sino al esfuerzo y al trabajo para hacer una España mejor. Vamos a soportar sacrificios, ésta es la verdad. Pero lo soportaremos todos, sin una sola excepción.

Quiasmo:

Como españoles creo que podemos tener el orgullo de que en estos once meses España ha empezado a contar positivamente en el mundo actual y este mundo haya comenzado a contar con España.